

# LA UNIÓN DEMOCRÁTICA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Alicante, 1'50 pesetas al mes. —  
 En los demás puntos, 5 id. trimestre  
 Fuera de España, 10 id. id. — Pago  
 anticipado: — Número suelto, 5 cénti-  
 mos. — Atrasado, 10 id.

## DIARIO POLÍTICO, Y DE INTERESES MATERIALES

Órgano oficial del partido Republicano Progresista de la Provincia

(TELÉFONO NÚMERO 181)

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la redacción y Admón., San Ildefonso 6, 2.º — No se devuelven originales, aun cuando no se publiquen. — Todas las reclamaciones y correspondencia, al Propietario, Director y Administrador, D. RAFAEL SEVILA.

## CONTRA MADRID

No inventamos. U  
 Recojamos lo que otros dicen y llamamos la atención de nuestros lectores; recordamos lo ocurrido no hace mucho y lo ponemos en letras de molde.  
 ¿Qué resulta contra "los de Madrid"? No tenemos nosotros la culpa. Eso lo comprende cualquiera que tenga sentido común.

En una reunión de la Asamblea republicana progresista, propuso un señor representante que se uniesen todos los provincianos, para tratar de los asuntos puestos a la orden del día con exclusión de los representantes de Madrid.

No prosperó esa proposición, pero nosotros afirmamos que es cierta y que ocurrió lo que decimos.

En otra reunión y al convocarse la Asamblea, otro representante propuso que ésta se reuniese en Barcelona ó Valencia de ningún modo en la costa; y no fueron pocos los delegados de provincias que declaraban y decían á quien quería oírles que estaban hartos de las intrigas y miserias de la corte, y de saber pequeñeces, odios personales y rivalidades que decían bien poco en favor de la causa republicana.

En un ilustrado colega republicano de Badajoz, acabamos de leer un bien pensado artículo sobre lo mismo, del cual extractamos estas oportunas consideraciones.

En política no se resuelve nada en provincias sin esperar á conocer lo que hacen en Madrid; y los republicanos de provincias no aciertan á descartar, en la ejecución de sus acuerdos, el como los apreciarán en Madrid.

Tiene derecho moral la vida de la corte para inspirar la vida de las provincias? ¿Es legítima la sujeción que ejerce?

Opino por la negativa, en cuanto á los republicanos se refiere: la política republicana en Madrid oculta un secreto cuya revelación no se hace, pero que nos debe prevenir á los provincianos para no ser víctimas inconscientes de alguna trama vergonzosa.

En Madrid, centro de cultura y de buena educación, debiera ondear la bandera de la subordinación á los principios doctrinales y del respeto á las personas.

En Madrid los políticos republicanos á título de demócratas, debieran repetir las palpaciones de los pueblos y de las provincias, para presentarse como órganos de la realización de las generales aspiraciones, y concretar y dar forma á las que se presenten con vaguedad.

Y en vez de todo eso, es en Madrid en donde se da el escandaloso espectáculo de insultar á personas respetables solo porque exponen ideas que no concuerdan con las ideas del auditorio.

Y es en Madrid en donde llamándose demócratas, excomulgan los unos á los otros que no piensan como ellos en un punto concreto.

Y es en Madrid en donde riñen por jefaturas y protestan contra las jefaturas los que por procedimientos democráticos no han sabido manifestar sincera y valientemente su disgusto al je-

fe ó jefes que hayan perdido la confianza del pueblo.

Y en Madrid no se escucha como debiera la voz de las provincias, ni que los republicanos se unen incondicionalmente, como demócratas que son, para realizar en común los esfuerzos necesarios para instaurar la República y consolidarla, sometiendo todos ahora y siempre á la voluntad del pueblo soberano, expresada por su voto, y concretada en la mayoría de los votantes.

¿Cuál pu de ser la causa del triste espectáculo de Madrid y del consolador espectáculo de provincias?

Yo no creo que sea otra que la ingenuidad de gentes extrañas entre la familia democrática, fácil en Madrid, en donde el papel de Nerón de "La Marsellesa," es posible; difícil en provincias, porque todos nos conocemos.

¿Parece mentira que en España. Llena de republicanos por todos los pueblos, se dé el ridículo espectáculo de las contiendas desesperadas por si la unión ha de hacerse ó no ha de hacerse? Parece mentira que personas del alcance y de la ilustración de nuestros indubitables, grandes talentos, se ocupen y luchan por si la unión se ha de hacer ó no se ha de hacer!

¿Cómo si dependiera de la voluntad de los republicanos el hacer ó no hacer la unión! ¿Sois demócratas? Pues la unión está hecha fatalmente.

¿No sois demócratas? Pues para desbaratar el seno de la patria no invocáis el santo nombre de la democracia.

¿Qué, qué medio seguro, infalible, hay para realizar esas inteligencias y esas comunidades de acción exigidas por la democracia?

Pues uno muy sencillo, expuesto por la poderosa intuición del doctor Esquerdo.

Fuera los jefes... decían los escandalosos; y contestaba Esquerdo: ¿No venís con nosotros? Bien; pero no podéis impedirnos que vayamos con nosotros.

Así, así se hace la democracia; el demócrata debe ir siempre detrás de los demócratas, y por serlo harán valer su derecho en donde quiera que haya votos.

Si está en mayoría se impondrá, y si está en minoría debe someterse.

La expresión del doctor Esquerdo es la solución infalible.

Yo, republicano, iré á donde se reúnan los demócratas; expondré mi opinión, si la tengo, pediré para ella el voto, y si me venen, seguiré otra vez la peregrinación.

Separarme de los demócratas, jamás... eso es la negación terminante de la democracia.

Dos partidos democráticos, en sitios distintos, acordando independientemente asuntos democráticos, ambos son mentira: así los autoricen con su presencia Pi, Salmerón, Castelar y los doce apóstoles.

## DESDE MADRID

### CARTAS DE UN PATRIOTA

I

Sr. D. Rafael Sevilla, Director de LA UNIÓN DEMOCRÁTICA.

Alicante

Distinguido amigo y valiente corre-

ligionario: He de felicitarle una vez más, por la enérgica y acertada campaña que ha tiempo viene realizando, digna por su noble aspiración, por su laudable fin y por la verdad que entraña, de un espíritu como el de usted, de cuya grandeza no cabe dudar. Si mi querido director, cada día me convenzo más de que en el seno de nuestro partido son más necesarios, en las actuales circunstancias, los hombres de acción y de corazón que los hombres "de ideas," y mucho más, si esas ideas, aunque se expongan magistralmente, no hallan eco en el corazón de quien las concibe.

Es muy sensible y muy doloroso que la ignorancia nos precipite en las aterradoras tinieblas del abismo, pero apenas más el ánimo ver que inteligencias privilegiadas, cerebros fecundos y de organización excelente, nos impleen al mismo sitio, con la circunstancia agravante de que esas hermosas facultades se emplean para adornar el camino que hemos de recorrer, con objeto tal vez de que llegemos antes.

Cuando en la noche del 11 del actual, acudieron presurosos los republicanos de Madrid llenando por completo el grandísimo Circo de Colón, henchidos de esperanzas, ávidos de encontrar en cada palabra un sello verdadero de concordia y anhelando con toda el alma que de allí surgiera algo que hiciera entrever una solución rápida y eficaz para el inmediato triunfo de nuestra causa — que hubiera sido el mejor modo de conmemorar aquella solemne fecha y honrar la memoria de sus héroes, — resulta que el más elocuente de los oradores, el Sr. Salmerón, arroja sobre la enorme masa allí congregada una verdadera catarata de «agua fría.» Pero no bastó su hermosa palabra, — confundida muchas veces, no obstante su belleza, con las prolongadas manifestaciones de protesta — no bastó, repito, á confundir, á ahogar el verdadero sentimiento del pueblo republicano, porque éste quiere la República á todo trance y aún vibran en sus oídos las palabras del sabio Doctor Esquerdo, que interpretando fielmente las aspiraciones de todos y por impulso natural, espontáneo, verdadero, de su corazón, acababa de manifestar que se complacía porque le parecía verlos con la piqueta al hombro, dispuestos a derribar el edificio de la monarquía. Esto es "sentir y vivir con el pueblo." Con hombres así, se llega á la República... ¡Con Salmerón, á la República ideal!

El pueblo republicano de Madrid, dió al Sr. Salmerón, esa noche, una lección acaso más elocuente que su palabra; mostrando una vez más los deseos de que nos unamos cuanto antes; pero no para discutir, sino con el propósito firme, decidido é inquebrantable de echar abajo las vigentes instituciones é implantar la República, como la única redención posible de este desdichado país.

Por hoy no quiero molestarle más. Hasta la próxima, querido director; y cuente siempre con el apasionado afecto de su mejor amigo y más atento s. s. q. d. s. m.

CARRIÓN.

## EL MANIFIESTO DE PI Y MARGALL

El Sr. Pi ha dado á luz un manifiesto dirigido al gran pueblo republicano. El Sr. Pi y Margall dice muy buenas cosas con claridad y franqueza plausibles, y en su consecuencia le aplaudimos.

Pero esto mismo hace, que un periódico republicano "El Telegrama" de la Coruña, examinando el manifiesto ese, diga lo siguiente con mucha oportunidad y razón:

"El Sr. Pi y Margall coincide en sus apreciaciones con cuanto afirmáramos en nuestro modesto editorial de ayer, y esta circunstancia que no por halagüeña es suficiente á hacernos volver sobre lo que en más de una ocasión hemos dicho acerca de tan respetable personalidad, pónenos en el caso de insistir en nuestra antigua actitud y preguntar: ¿quién fué el culpable de que surgiesen las divisiones que dieron margen á que la República sucumbiese?"

¿El pueblo por ventura? No por cierto.

El pueblo no hizo más que seguir la torcida ruta que determinados jefes le enseñaron, el Sr. Pi entre ellos.

El Sr. Pi y sus compañeros de triunvirato fueron los que con el afán immoderado de hacer prevalecer sus tendencias particularísimas y personales iniciaron la división, que luego degeneró en descomposición completa, del partido republicano, y precipitaron la caída de la República.

Las impacencias del Sr. Pi, las filosofías del Sr. Salmerón y las debilidades del Sr. Castelar, produjeron los sucesos de la noche del 3 de Enero 1874. Si aquella noche terrible recibió la República española la puñalada traidora que había de producir su muerte poco después, al Sr. Pi y Margall se debe en parte puesto que sin su intransigencia ni Castelar había de llamar en su auxilio á quien de antemano estaba de acuerdo con él, al general Pavía, ni éste sería osado á realizar la temeraria empresa que en tan triste ocasión realizó.

Una cosa considera hoy necesaria el Sr. Pi y Margall, la unión de todos en un solo partido, y nada nuevo nos dice con ello.

Cien veces le entregó su firma en blanco el malogrado caudillo D. Manuel Ruiz Zorrilla para que el Sr. Pi tradujese tal aspiración en la fórmula que más fuese de su agrado y otras tantas pecó el Sr. Pi del mismo pecado consistente en reconocer la necesidad de la existencia de un partido solo, es verdad, pero acaudillado por él exclusivamente.

Quien así procedió no podía tener gran deseo de que la República volviese á triunfar.

¿Haría hoy lo mismo el Sr. Pi y Margall?

¿Depondría, por el contrario, sus intransigencias y exclusivismos y pretariase á ser ciudadano de una República que no le tuviese á él por presidente?

Eso es lo que se necesita saber y aclarar.

Dígalo con franqueza el Sr. Pi. Haga lo que Fernando VII. aunque con más sinceridad, y diga: "Vayamos todos y yo el primero, a la constitución de un solo partido con ó sin mi jefatura, con ó sin mi concurso."

Si tal hace, seguros estamos de que no tardarán en tocarse los beneficiosos efectos de tal conducta.

Si así se conduce y dá carta blanca á los elementos que siguen sus huellas acaso consigamos llegar á la meta. Más si así no procede, no culpe á nadie de que no obtengamos el triunfo de nuestros ideales.

Cúlpease á sí mismo, porque solo él es quien dificulta el advenimiento de la República.

**EL 11 DE FEBRERO EN LA CORUÑA**

Los partidos progresista y federal. Los Comités directivos de estas dos agrupaciones políticas, que habían acordado solemnizar en forma digna el aniversario de la proclamación de la República Española, acordaron primero el proyecto altamente simpático por lo patriótico de promover la celebración de un "meeting" á que concurriesen los afiliados á las diversas fracciones republicanas y procurar establecer cuando menos las líneas generales que sirviesen de punto de partida á una inteligencia sincera y á ser posible á la unión real y verdadera de todos bajo una bandera común; más este nobilísimo propósito tuvo que ser desechado por causas "especialísimas," nacidas de un acto recientemente realizado en esta localidad, que fácilmente podría armar inargen á que las diferencias que hoy existen adquiriesen mayor aspereza.

Entonces pensóse, y así se acordó, realizar tan solo la segunda parte del programa, consistente en dar á los pobres lo que había de gastarse en un banquete.

Con el mayor desprendimiento contribuyó cada cual con el óbolo de que su posición le permitía desprenderse; y si los resultados que tal conducta produjo fueron ó no prácticos diga el número respetable de obreros y pobres que tocaron sus beneficiosos efectos.

Entre la cocina económica y la su cursal, despacharon nada menos que 1.879 cubiertos á otras tantas personas que á dichos establecimientos concurrieron.

Una numerosa Comisión de ambos partidos, compuesta de los Sres. Muñoz, Liens, Castro (D. José), Mosquera, Fernández, Muñoz y otros que en este momento no recordamos recibía á los convidados y los conducía á las amplias mesas al efecto preparadas; (una para los obreros, y otra, en departamento separado, para los pobres) y ya instalados en ellas procuraban por cuantos medios estaban á su alcance hacerles olvidar que recibían una limosna y llevar á su ánimo el convencimiento de que solo se les dispensaba un fraternal agasajo.

El "menú," que se les sirvió consistía en caldo, potaje, bacalao á la vizcaína, pan y vino, todo en abundancia y dispuesto en forma que producía el mismo efecto que si se tratase de un banquete de altos vuelos.

No había en los locales destinados á comedores adornos, inscripciones ni el más ligero asomo de atributos alusivos al acto.

Tampoco hubo brindis ni vivas.

Bien mirado, nada de esto era necesario; pues solo la acción de reunirse en tal día constituía la más expresiva muestra de cuáles eran los deseos y aspiraciones que á todos animaban.

No se fijó una hora determinada para concurrir á aquellos establecimientos.

Todas las del día fueron hábiles, y de este modo consiguiéronse que todos, absolutamente todos cuantos quisiesen utilizar el generoso desprendimiento

de los partidos Progresista y Federal pudiesen hacerlo en los momentos que para ellos fuesen más cómodos.

Reciban los Comités de ambos partidos nuestra más sincera felicitación, que bien la merece su caritativa conducta.

**FESTIVAL REPUBLICANO**

En el teatro de Pizarro de Valencia se ha celebrado el festival republicano para recaudar recursos con destino á los presos políticos.

En el escenario han cantado los orfeones de Micalet, el republicano de Cabañal, Vega.

Asi-tieron la música, escuelas y artesanos; hubo mucho orden y gran entusiasmo.

La recaudación fué regular.

**IDEAS SUELTAS**

Soy republicano progresista

Sr. D. Rafael Sevilla

Conste en las columnas de LA UNIÓN DEMOCRÁTICA que leo hace años, que yo, soy republicano progresista, y quiero llamarme así, y no republicano "á secas."

Conste que conmigo no se juega porque ya soy viejo y conozco algo de las tramoyas políticas que se traen entre manos los de la villa del Oso y del Madroño. ¿Estamos? Vaya, que lo dicho, soy y seré republicano progresista, de los que no votan y de los que no están por dictaduras "populache" as, ni de sable. ¿Qué me explico? Por si algo falta para que me entiendan todos, diré que no tengo ídolos, pero sí un jefe en el Doctor Esquerdo á quien quiero y respeto porque aparte su hombría de bien tiene capacidad y otras condiciones que á muchos "charlatanes" les faltan. De usted afectísimo amigo y correligionario, CANTACLABO.

**ECOS DE LOS PUEBLOS**

El 11 de Febrero

Montañe 11 de Febrero de 1897.

Sr. D. Rafael Sevilla

Alicante

Muy señor mío y estimado correligionario: Ruego á usted encarecidamente inserte en el periódico LA UNIÓN DEMOCRÁTICA que tan dignamente dirige, la comunicación que se expresa á continuación de la presente.

Dándole las gracias anticipadas se ofrece de usted el que se repite,

MANUEL AMORÓS.

Los que suscriben viejos amantes de la idea Republicana á la que han consagrado largos años de una fé sin desmayos y un culto sin sombras ni distingos, se reúnen hoy animados de una sola y generosa aspiración la de ver un dos á todos los buenos republicanos en un solo y poderoso partido de gobierno.

Al hacer esta manifestación creemos solemnizar de la manera más digna la fecha memorable que hoy nos une fundidos ya en un mismo pensamiento y á impulsos del mismo inquebrantable amor á la libertad y á la República.

Los republicanos de esta villa no aspirando á otro fin que á la instauración de la República en España ni á más galardón ni á otro premio que á la realización del bien por el bien mismo, han enontado facilísimo ofrecer en el altar de la patria y en holocausto suyo esas diferencias que mantienen divididos y en punible apartamiento todavía unos de otros á los que llamándose hermanos se miran recelosos y hoscos, en presencia de la patria desolada que les demanda con suplicante apremio "unión y paz," como única y consoladora esperanza en sus inmerecidos y supremos infortunios.

Juan Beltrán, Antonio Torres, Luis Pérez, Sebastián López, Pascual Candela, Francisco Aracil, Francisco Se-

rrano, Francisco Sellar, Manuel Amorós, Francisco Lamiñana, Manuel Miralles, Antonio Gras, Antonio Almeida, Rafael Sevilla, Blas González, Benito Beltrán, Blas Rodenas, Pedro Amorós, José Cazorla, José López, Andrés Arques, Juan B. Alzamora.

**EN PLENA REACCIÓN**

En «El Mercantil Valenciano», se ha publicado este suelto que dice bien claramente vivimos en plena reacción. Vergüenza é indignación sentimos al leer la iniquidad que se comete con la ilustrado escritor republicano Sr. Blasco Ibáñez.

«La Junta de Cárceles ha tomado una determinación salvadora, y que acabará con los abusos é inmoralidades de los establecimientos penales.

Nada importa á esos señores que el rancho de los presos sea bueno ó malo, pero en cambio han creído ganar el cielo prohibiendo al Sr. Blasco Ibáñez que pase las largas y tristes horas de encierro, escribiendo novelas.

¿Es que los reglamentos prohíben á los presos escribir novelas y producir obras de arte? Si lo prohibieran calificaríamos de bárbaros, esos reglamentos, pero no creemos que digan semejante atrocidad.

En todo caso el sentido común, de que sin duda carecen los inspiradores de la draconiana disposición á que nos referimos, obligaría á distinguir, porque una cosa sería, por ejemplo, escribir desde la cárcel contra las instituciones, y hasta si se quiere, forzando la nota hipócrita de la corriente dominante, contra la religión, y otra muy distinta escribir obras de amena literatura.

Para que el ridículo sea más grande se nos asegura que la causa que ha motivado la determinación que censuramos es la de considrar anticatólica una novela de Blasco titulada "El despertar de Budha."

Para que nuestros lectores midan la capacidad intelectual y el grado de instrucción de esos caballeros, solo tenemos que decir que ignoran quién fué Budha.

Porque si supieran que Budha vivió quinientos años antes de venir al mundo el Hijo de María y que la acción de la novela pasa en la India, y si además tuvieran en cuenta que mientras la Iglesia no la declare herética—y no la declarará,—ningún clérigo de levita puede permitirse el gustazo de hacer excoatedra semejante declaración, no hubieran incurrido en el ridículo, y más que en el ridículo, en la crueldad anticristiana de perjudicar á quien está en la desgracia y vive entre cerrojos.

En todas épocas y en todas partes al preso político se le guardan consideraciones, pero esto no reza para ciertas gentes de aquí, que pretenden engañar al público con exterioridades de una religiosidad mentida que no sienten ni han sentido jamás.

Peor para ellos.

Lo que aseguramos es que hasta los más adversarios políticos del Sr. Blasco censuran una medida de todo punto contraproducente.

**DE ACUERDO**

Estamos de acuerdo con un periódico que pide disciplina y organización á los partidos republicanos.

¡Lástima que ese colega no haya predicado con el ejemplo!

Nos fundamos en que en ese periódico, se han publicado cartas condenando la Unión Republicana subsistente en las que se dice que D. Nicolás Salmerón, aprueba "la fusión," de su partido, inmediatamente, sin reparar la contradicción y el ridículo que resulta de esto, con lo que acaba de decir el Sr. Salmerón en el Circo Colón de Madrid, sobre que la fusión vendrá si ha de venir de una Asamblea "de

todos," los partidos republicanos, no de un club, de una reunión en familia, ni de un acuerdo de una fracción republicana.

Con que lo dicho, organización y disciplina, pero predicar con el ejemplo, y "no de boquilla."

**«MEETING» REPUBLICANO**

Los republicanos de Torrubia del Campo, que constituyen la Unión Republicana de aquella localidad, celebraron el día 11 del actual un importante "meeting," para conmemorar la fecha de la proclamación de la República.

En el "meeting," hubo mucho entusiasmo.

Se acordó ratificar la adhesión á la Junta central de Unión Republicana y otorgar nuevo voto de confianza á los presidentes honorarios de la Junta local, D. José María Esquerdo, D. Nicolás Salmerón, y D. Gregorio Alonso.

Han firmado el acta en que esos acuerdos constan, los Sres. D. Remigio Luna, presidente; D. Cecilio Torres, vicepresidente; D. Jesús Fraile, D. Isidro Martínez, Sr. Candelas Serrano, D. Casimiro Silva, D. Pedro Torres, D. Marcelino Fernández, D. Valentín Moreno, D. N. Coloma Barranco, don Julián Torres, D. Eloy Torres, D. José María Martínez, D. Felipe Fernández, D. Casimiro Caballero, D. Gervasio Tornero, D. Angel Tornero y don Celestino Fernández.

**GUERRA DE CUBA**

«El Liberal» de Madrid ha recibido el siguiente despacho que le dirige su corresponsal en Cuba Sr. Morote:

Máximo Gómez pasó la trocha de Júcaro el día 28 de Diciembre.

Desde entonces está organizando su partida y rehuye todo combate.

No tiene á su mando más de 3.000 hombres.

Esto prueba que la insurrección carece de grandes fuerzas.

El "generalísimo," lleva en su partida cuatro cañones de tiro rápido.

Tuvo un lanza torpederos, que perdió después de pasar la trocha.

Le acompañan los cabecillas Carrillo, Maya, Rodríguez, Miguel Gómez y Quintín Banderas.

El general Luque intentó batirlo varias veces á su paso por Sancti Spiritus.

La columna Luque contaba solo con 300 hombres y consiguió pequeñas victorias al luchar contra Gómez y Arroyo Blanco y Santa Teresa.

El general Weyler no tardará en llegar al frente de grandes columnas para dar al "generalísimo," una formal batida.

Atribúyese á Máximo Gómez el propósito de eludir todo encuentro, quedándose á retaguardia de las fuerzas de Weyler.

Así después de eludir el golpe podrá destruir los ingenios en que se practique la zafra.

Estoy en Sancti Spiritus esperando las próximas operaciones.

**LA VUELTA AL GLOBO EN 30 DÍAS**

Dentro de cuatro años la famosa ficción de Julio Verne perderá todo su interés, puesto que se podrá realizar la vuelta al mundo casi en la tercera parte del tiempo empleado por el imaginario personaje de la celebre novela.

Al menos tal es la opinión del ministro de Comunicaciones de Rusia, según ha manifestado en el informe que acaba de redactar con motivo de su viaje de inspección de la línea férrea siberiana.

Suponiendo, en efecto, que un viajero salga de San Petersburgo el 1.º de Enero de 1900, fecha en que se abrirá á la explotación el mencionado ferrocarril, llegará el 8 á Vladivostok; desde este puerto un buque puede conducirle á San Francisco de California en diez días.

De San Francisco á Nueva York empleará cuatro días y medio en camino de hierro. Partida de Nueva York el 23, llegada á Bremen el 29 y á San Petersburgo treinta horas más tarde. Actualmente se puede dar la vuelta al mundo en sesenta días atravesando el Canal de Suez.

**UNO QUE CONOCE EL PAÑO**

El padre Mariana, de la Compañía de Jesús, escribe en su "Historia de España" estas sentencias:

"La religión el brazo eclesiástico, son la capa con que muchas veces se suelen cubrir los príncipes y aún solaparse grandes engaños." (Lib. 6.º capitulo 5.º)

"No hay cosa más poderosa para mover al pueblo que la capa de religión, bajo de la cual se suelen encubrir grandes engaños." (Lib. 12.º, cap. 13.º)

"Ninguna cosa tiene más fuerza para alborotar al vulgo que la máscara de religión, reseña á que los demás acuden, como fuera de sí, sin reparar en inconvenientes." (Lib. 19.º cap. 3.º)

"Cuando la muchedumbre se mueve por escrúpulo y opinión de religión, más fácilmente obedece á los sacerdotes que á los reyes." (Lib. 8.º, capitulo 3.º)

**CLOROSIS-DEBILIDAD**

He estado de colores pálidos sufriendo clorosis y debilidad, me curé prontamente con las píldoras de hierro del doctor HEINZELMANN. — Carlota Netto. — (Firma legalizada).

Precio del frasco: 3'90 ptas. Agente en Alicante: Vicente Benet, Mayor, 4.

**POLÍTICA ÚTIL**

La recta gobernación es una de las misiones más difíciles de desempeñar y para la que precisan dotes excepcionales y profundos conocimientos de la ciencia política.

Los errores políticos llevan siempre aparejadas grandes perturbaciones en el orden administrativo, donde se refleja fielmente la buena ó mala marcha de los partidos, y el país que tiene la desgracia de estar regido por un gobernante falto de condiciones va necesariamente á la ruina.

El bien de todos, el interés común, debe ser la base sobre que funde siempre sus decisiones todo gobernante que tenga conciencia de lo que su deber le impone, y á lo que su misión le obliga.

La política de compadrazgo, aquella que no se inspira en más bien que en el particular de unos cuantos amigos, no puede llevar consigo más que la perturbación al país que la soporta.

Claro está que todo gobernante tiene precisión absoluta de rodearse de otras personas que con él cooperan á tan difícil obra; pero precisamente en esta elección estriba el mejor ó peor éxito de su gestión.

Si á ocupar los primeros puestos políticos se llevan hombres sin los prestigios necesarios; si se forma empeño en elevar desde la nada á hombres sin condiciones; si solo se atiende á la amistad ó á la simpatía particular, sin tener para nada en cuenta los propios méritos del protegido, habrán de sobrevenir perturbaciones en el orden político, que ineludiblemente repercuten en daño de la buena administración pública, y en desprestigio de las agrupaciones mismas que tales hechos consentan.

Los pueblos, afortunadamente, persuadidos de lo que les conviene, van apartándose de los vividores políticos, de los que sacrifican hasta los ideales de la colectividad en que militan, siempre que logren la satisfacción de sus ambiciones.

Esto no obstante, á pesar de esas manifiestas tendencias de la opinión, tendencias que se expresan de distintas maneras y que se ven como resultado

de una aspiración justa y noble, nosotros participamos de la idea de que, sin perder de vista aquellos deseos los gobernantes, deben componerse de su misión en favor de los pueblos, cuyos intereses representan y están obligados á defender, administrándolos siempre honradamente, y haciendo á la par una política seria y razonada, libre de apasionamientos y de personalismo; política en una palabra, útil para el país y para el partido en que se figure.

**HORROROSO INCENDIO**

Telegrafian de Avila dando cuenta de que en el precioso edificio que ocupaba en la plaza del Alcázar el Casino de aquella ciudad, se ha declarado un horroroso incendio.

El fuego alcanzó desde los primeros momentos terribles proporciones.

El edificio ha quedado destruido.

Las pérdidas ocasionadas se calcula que ascienden á cincuenta mil duros.

No hay que lamentar desgracias personales.

El Sr. D. Armando Prestes Bitencourt, atesta haberse curado de molestia escrofulosa en avanzado estado de anemia, usando diariamente por espacio de algún tiempo las píldoras ferruginosas del Dr. HEINZELMANN. Precio del frasco: 3'90 ptas. Agente en Alicante: Vicente Benet, Mayor, 4.

**VARIAS NOTICIAS**

La Comisión nombrada provisionalmente para entender en la organización de la proyectada corrida á beneficio de los soldados hijos de esta provincia, que regresen de campaña heridos ó enfermos, debe haber comenzado hoy sus tareas para la suscripción de acciones, visitando á distinguidas personalidades de nuestra población.

Del resultado de estos trabajos preliminares, daremos oportuna cuenta á nuestros lectores.

En el momento en que escribimos estas líneas, está lloviendo copiosamente en nuestra ciudad, con gran contento de los labradores pues nuestros campos sedientos necesitaban el beneficio de las lluvias.

Se halla completamente restablecido de la grave enfermedad que le ha re-

nido en cama, nuestro querido amigo particular D. Rafael Guixot.

El primer baile de máscaras celebrado el domingo anterior en el salón de la sociedad «Calderón de la Barca», se vió muy animado, pues fueron muchas las máscaras que acudieron á rendir culto á la diosa Terpsicore.

No menos concurrencia que á éste, acudió á los bailes que celebraron las sociedades «Calvo Vico» «Los Mostenses» y «Los Ponce», reinando en todos ellos la mayor alegría y no teniendo que registrar en ninguno el menor suceso desagradable.

Hemos recibido el extracto del movimiento de fondos en la Caja de la Depositaria del Sindicato de Riegos de la Huer-ta de Alicante, que comprende desde el 1.º de Enero hasta el 31 de Diciembre 1896.

Los ingresos durante el pasado año, por varios conceptos, se han elevado á la suma de 37.092'88 pesetas.

Los gastos obligatorios han ascendido á 33.298'11 pesetas y los voluntarios á 1.491,50 que hacen un total de 34.789'61 pesetas.

Quedó por consiguiente en 1.º de Enero de 1897 un saldo á favor de 2.303'27 pesetas.

Hoy preocupa á la opinión el proyectado ataque de Cavite.

Ha entrado á formar parte de la compañía Giovannini, que actuará durante la temporada de Cuaremas en el gran teatro Liceo de Barcelona, la aplaudida primera tiple doña Amparo Obiol, hermana política de nuestro querido amigo D. Rafael Cortés.

No ha mucho, cuando con el barítono Laban y el bajo Muñoz dió una serie de conciertos en el Principal, ejerciendo de profetas dijimos que le esperaba á la distinguida artista un brillante porvenir y hoy no podemos por menos de felicitarla y felicitarlos al haber acertado en nuestras profecías.

También pertenece á dicha compañía nuestro paisano el popular barítono Manuel Carbonell.

**COMPANIA DE NAVEGACION A VAPOR de los Sres. SITGES Y SALINAS**



Salidas para Orán todos los martes á las cuatro de la tarde.

Se admite carga y pasajeros para el punto indicado, ofreciendo el esmerado servicio que tienen ya suficientemente acreditado.

Consignatario en esta plaza, J. Sallinas y Sempere, calle de San Fernando. Servicio fijo regular entre Alicante, Argel y Orán por los magníficos vapores de gran marcha COBREO DE ALICANTE y SITGES HERMANOS. Salidas para Argel, los días 5, 15 y 25 de cada mes.

**SERVICIO FIJO Y SEMANAL ENTRE ALICANTE Y BARCELONA**



**VAPOR «LUIS PINZON»**

Saldrá directo para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona señores Mell y Cere-minas, Plaza Palacio y en Alicante, Guixot y Compañía, Esplanada 30.

**AMA DE CRIA**

Leche fresca desea criar en casa de los padres. Darán razón, Passo Luchana, número 4.

**Espectáculos**

**TEATRO PRINCIPAL.—Función para esta noche á las nueve menos cuarto.—El reloj de Lucerna. Entrada general, 50 centimes.**

**TELEGRAMAS**

Madrid 16 (11 n.)—Habana 22 insurrectos muertos 32 presentados.—Manila victorioso avance ocupando posiciones.—Aumenta gravedad Oriente-Grecia ordenado tropas ocupar Creta. Bolsa: 65'65—26'00

**ALICANTE**

EXP. A CARGO DE V. SERRA Plaza Isabel II 15

rada gente, y los miraba de reojo con cierta desconfianza.

Lo primero que hizo fué meter la mano por debajo de su vestido para asegurarse de que podía aplicarla con facilidad á un puñal de dos filos que traía siempre consigo; pues, según tenemos manifestado, aunque algo obeso, era robusto, con figura de atleta, y manejaba toda suerte de armas con no vista perfección.

Convencido de que este fiel instrumento no le faltaría, sacó de su seno un pergamino rollado, donde había caracteres griegos y signos cabalísticos; añadió leña á la chimenea, y encendió un fuego claro, por cuyo medio pudo distinguir las facciones y actitud de todos sus compañeros de antecámara: el pesado y profundo sueño del soldado escocés, cuya fisonomía parecía tan impasible como si fuese de bronce; el pálido é inquieto rostro de Olivier, que tan pronto aparentaba dormir como entreabría los ojos, y levantaba de golpe la cabeza como agitado por algún movimiento interior, ó como despertado por lejano ruido; el avinagrado descontento y brutal aspecto de Tristan, que sentado cabe al fuego mirábase de reojo, dirigiendo á hurtadillas alguna feroz ojeada á la garriucha, como para señalarle el apretón de que escapara; en tanto que el fondo del cuadro se viera ocupado por la sombra é hipócrita serenidad de Tres-Escaleras cuyos

prueba de mi impotencia? Háblame pues con sinceridad. ¿Me has engañado, ó tu ciencia es segura? ¿Puede creerse lo que me has dicho?

—Perdóneme V. M. si le respondo que el tiempo únicamente y el éxito de los acontecimientos, pueden convencer al incrédulo. Indecoroso sería para mí, después del empleo de confianza que desempeñé en el consejo del ilustre conquistador Matias Corvino de Hungría, y aún en el gabinete del Emperador, reiterar la seguridad de lo que dí una vez por cierto. Si no queréis creerme, no tengo más apelación que al porvenir. Uno ó dos días de paciencia son suficientes para probar si os he dicho ó no la verdad relativamente al joven escocés. Consiento morir en la rueda, á que se rompan los miembros de mi cuerpo uno tras otro, si no resulta á V. M. una ventaja muy importante de la intrépida conducta de Quintin Durward. Pero cuando yo muriese en medio de los mayores tormentos, V. M. haría muy en llamar á un padre espiritual; pues desde el momento que yo exhale el último suspiro, no os quedarán más que veinticuatro horas para confesaros y hacer penitencia.

Luis continuó teniendo á Galeoto agarrado por el brazo; guióle hácia la puerta, y al abrirla le dijo en alta voz: «Mañana continuaremos esta conversación. ¡Id en paz! mi docto padre; ¡id en paz! ¡id en paz!»

# E. BOTI CARBONELL

Ferretería

MAYOR 13.15 y 17

## LOS CHORICEROS

**QUESOS TOSTADOS.** Hemos tenido el gusto de probar las muy selectas clases caracollito, Puerto Ribón y Milla que se fabrican en esta casa, a consecuencia de su gran venta en el extranjero, y en el momento de MARIANO ALVAREZ, (Los Extremos) y por su excelente calidad y exquisito aroma los recomendamos a los más exigentes aficionados. En el mismo establecimiento hallaran los consumidos más exquisitos y económicos de Dinamarca y del país; en quesos Gruyere y bola; plato, en gallinas, latinas y acitunas; en licores, vinos y embudidos, podemos asegurar que tiene esta casa un artículo que reúne todas las condiciones de calidad y baratura que puede darse en este género.

MARIANO ALVAREZ, LOS CHORICEROS, EXTREMOS, PRINCESA, 19

## COMPANIA DE NAVEGACION FLUVIAL Y MARITIMA

### ESPAÑOL Y COMPANIA

Autes, Vinuesa y Compañía.—SEVILLA.

Servicio semanal entre Sevilla y Marsella, por los vapores «Andalucía», «Manuel Español», «Nueve Extremadura», «Nueve Valencia», y «García de Vinuesa», que saldrán de este puerto todos los sábados para Valencia, Barcelona, San Félix de Guixols, Palamós, Cefalú, Marsella admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario en Alicante. Sucesora de Antonio Samper, Constitución, 3.

### (a) Jarabe de Hipofosfitos de Benet

Nuestro jarabe de hipofosfitos es un remedio de resultados seguros para curar todas las enfermedades del sistema nervioso, regularizando sus funciones cuando se hallan alteradas por una causa cualquiera.

Como reconstruyente es más poderoso que el aceite de hígado de bacalao y su uso cura anemia, diarrea, escrofilitis y las enfermedades que reconocen por causa la falta de glóbulos rojos de la sangre.

Es un energético tónico amargo, y como tal, poderoso digestivo, favoreciendo la formación de peptonas.

La dosificación exacta de nuestro jarabe hace de él un medicamento constante y de resultados positivos.

A cada frasco acompaña un prospecto, detallando el método de su uso. Los pedidos al por mayor, en Alicante, a su autor V. Benet.

Madrid, Melchor García, Capellanes, 1, duplicado, principal.

Barcelona, Sres Vicente Ferrer y compañía.

Al por menor: Alcoy, señora Viuda de Alfonso; Almagu, don Emilio Guzman; Aspe, don Francisco Lopez; Barcelona, doctor Tremaix, sucesor de Ferrer; Madrid, Berrell y Miquel, sucesor del doctor Simon; Játiva, Martínez y don Rafael Cantó; Valencia, Andrés y Fabá; San Vicente 22 y en todas las principales farmacias de España.

## La Union Democrática

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA DE LA IZQUIERDA

OFICINAS: SAN ILDEFONSO, 6, 2.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre fuera de la capital, 5 pesetas.—Al mes 1'50 en Alicante.

Anuncios y comunicados a precios convencionales y el pago anticipado.

Se admiten suscripciones en la Redacción y Administración San Ildefonso, 6, 2. y en la imprenta de este periódico, Isabel II, 15.

## LA INDUSTRIAL ALICANTINA

GRANDES FABRICAS DE CHOCOLATES, FIDEOS Y PASTAS FINAS.

## Roman Bono Guarner

ALICANTE

Los productos de esta Fabrica han sido premiados en más de 20 Exposiciones.

Se sirven pedidos con sus descuentos correspondientes, según su importancia.

## La Cerámica Alicantina

de Hijos de Jaime Ferrer y Compañía

Hornos continuos de los mejores sistemas. Fabricación a vapor de tejas planas ladrillos huecos y de toda clase de materiales de arcilla cocida para construcción.

Grandes y constantes existencias a disposición de los consumidores. Precios de competencia con los más económicos.

FABRICA: Carretera de San Vicente, teléfono núm. 161.—DESPACHO: Alicante, calle de San Fernando, núm. 39, teléfono núm. 18.

688

QUINTIN DURWARD

Pronunció tres veces estas palabras; y volviendo todavía que el gran Preboste se lequiescía, entró él mismo en la antecámara sin soltar el brazo de Galeoto, como si temiese que se le arrancasen para darle la muerte en su presencia.

No se retiró a su cuarto hasta haber repetido dos veces más la frase de salutación: «Id en paz», y a más de esto hizo disimuladamente una seña a Tristan, para prevenirle que respetara la persona del astrólogo.

De esta suerte, Galeoto, a favor de algún infante secreto y de su audacia y presencia de ánimo, logró evitar el más inminente peligro; y Luis, el más sagaz y vengativo de los soberanos de aquella época, vio frustrados sus proyectos de venganza por la influencia de la superstición sobre su carácter ególatra, y por el temor de la muerte, cuyo horror aumentaba a sus ojos una conciencia carcomida de infinidad de crímenes.

Sintió mucho sin embargo verse obligado a renunciar al placer que le prometía la satisfacción de su venganza, y los satélites encargados de ejecutar la sentencia no quedaron menos disgustados por la contraorden que acababan de recibir.

El único que se manifestó del todo indife-

FOLLETIN DE LA UNION

689

rente fué Cuchillada, que se separó de la puerta luego que vio no ser necesaria su presencia, tumbóse por allí y durmióse casi al mismo instante.

El gran Preboste, mientras sus subalternos se disponían a dormir, después que el Rey se hubo retirado, tenía fija la vista en el vigoroso astrólogo, al modo que un mastín sigue con los ojos el pedazo de carne que el cocinero le quita de la boca.

Sus dos satélites se comunicaban en voz baja y en pocas palabras, los sentimientos que caracterizaban a cada uno de ellos.

«Ese pobre ciego nigromante, dijo Tres-Escaleras con aire de conmiseración y de unción espiritual, ha perdido la más bella ocasión de espiar algunas infames brujerías de las suyas muriendo a impulsos de esta cuerda.

—Yo también, dijo Andresillo, me hallo privado del excelente medio que tenía para saber cuanto un peso de ciento y cincuenta libras puede dilatar una cuerda de tres hilos.

Este experimento no hubiera sido inútil en nuestra profesión; y luego el viejo y jovial compadre habiera muerto con tanta comodidad.

Durante este diálogo, colocábase Galeoto en el rincón de la inmensa chimenea opuesto a aquel en que estaba agrupada esta hon-

## COLEGIO DE SAN JOSE

DIRIGIDO POR

### DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS

Se admiten alumnos internos y externos en primera y segunda enseñanza.

Personal.—Este colegio, incorporado al Instituto Provincial, cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de primera y segunda enseñanza, que por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos a este centro de instrucción.

Primera enseñanza.—Escuela de párvulos, elemental y superior y clase preparatoria para ingresar en la segunda enseñanza.

Segunda enseñanza.—Estudios de las asignaturas para obtener el grado de Bachiller y el título de Perito Mercantil, clases preparatorias para carreras especiales: frances, inglés, caligrafía, gimnasia, música, dibujo lineal, de figura, de paisaje y adorno.

Precios.—Alumnos internos: manutención y enseñanza en el colegio, 6 reales diarios pagados por trimestres anticipados. Idem, medie pensionistas, manutención y enseñanza en el colegio, 6 reales diarios.

Para el ingreso en el Colegio, dirigirse al director de este establecimiento, D. Celestino Chinchilla Brotóns, quien facilitará reglamento y demás datos que se soliciten de este colegio.

CALLE DE SAN JOSE, 10.